

## Flachlandmähwiese in der Weseler Aue

Schlagwörter: [Aue](#), [Wiese](#)

Fachsicht(en): Naturschutz

Gemeinde(n): Wesel

Kreis(e): Wesel

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Blick in die Flachlandmähwiese am Rand der Weseler Aue vom höher gelegenen Teil aus nach Südwesten (2024).  
Fotograf/Urheber: Martina Erzner (Biologische Station Kreis Wesel und Krefeld e.V.)

Die Flachlandmähwiese liegt zusammen mit vielen weiteren Wiesen- und Weideflächen im Naturschutzgebiet „Weseler Aue“. Dieses Naturschutzgebiet verläuft am Rand der Aue in einer alten Flussschlinge des Rheins. Das Gelände senkt sich vom Ziegeleiweg mit leichter Neigung zum Auesee, einem Auskiesungsgewässer in der Rheinschleife hin. Deutlich setzt sich dabei die Auenkante mit einer schmalen, steileren Böschung von der sonstigen Fläche ab. Auch in der Vegetation macht sich dies bemerkbar. Es wurden zwei Vegetationsaufnahmen gemacht: eine am nördlichen Randbereich (Auenkante), eine in der südlichen Fläche. Trotz der einheitlichen Bewirtschaftung, die ganze Fläche wird mittlerweile gemäht, zeigen sich Unterschiede im Bewuchs.

### Arten auf der Fläche - Böschungsbereich

Auf dem sandig-kiesigen, randlichen Böschungsbereich finden sich mehrere Vertreter der Magerwiesen. Vor allem das Acker-Hornkraut (*Cerastium arvense*), der Kleine Sauer-Ampfer (*Rumex acetosella*) und das gewöhnliche Ferkelkraut (*Hypochaeris radicata*) sind hier zu nennen. Der in Mägeren Glatthaferwiesen verbreitete Goldhafer (*Trisetum flavescens*) bildet einen wesentlichen Teil der Gräser. Diese Arten könnten an sehr nährstoffreichen Standorten nicht bestehen, weil dort die Konkurrenz durch starkwüchsige Grasarten zu hoch ist. Die Zeigerwerte nach Ellenberg in der gesamten Vegetationsaufnahme rangieren zwischen 2 (Extremer Stickstoffarmutzeiger bis Stickstoffarmutzeiger), mit vielen Vertretern bei 4 (Stickstoffarmut- bis Mäßigstickstoffzeiger) und nur einer Art mit 6 (Mäßigstickstoff- bis Stickstoffreichtumzeiger).

### Arten auf der Fläche - Auebereich

Die im lehmigen Auebereich erstellte Vegetationsaufnahme zeigt ein Grünland „mittlerer Qualität“ (Mesophiles Grünland nach dem Biotopt- und Lebensraumtypenkatalog des LANUV). Hier findet sich das Gewöhnliche Hornkraut (*Cerastium holosteoides*) neben dem Wiesen-Sauerampfer (*Rumex acetosa*). Scharfer Hahnenfuß (*Ranunculus acris*) und Wolliges Honiggras (*Holcus lanatus*) machen den Hauptteil der Deckung aus. Diese beiden Arten sind nach Ellenberg „Frische- bis Feuchtezeiger“, und zeigen die etwas feuchteren Bodenverhältnisse an. Das Vorkommen von Wasser-Knöterich (*Persicaria amphibia*) schließlich gibt den Hinweis, dass Überschwemmungen in der Fläche, oder sehr nah, statt finden. Dies tritt ein, wenn das Wasser des Leygrabens bei anhaltendem Hochwasser nicht in den Rhein ablaufen kann. Außerdem führt der lehmige Boden das Wasser nicht schnell ab, und die Fläche verbleibt im Durchschnitt längere Zeit nass, als der hoch gelegene, durchlässige Auenrand.

## Maßnahmen und Pflege

Auf der Wiese findet, vertraglich gesichert, eine Bewirtschaftung mit zweimaliger Mahd statt. Die Fläche zeigt in ihrem Arteninventar den lokalen Unterschied zwischen magerer, trockener Böschung und mäßig nährstoffreicher, frischer bis wechselfeuchter Fläche - dies ist aus naturschutzfachlicher Sicht ein gutes Zeichen. Intensive Landwirtschaft würde durch Düngung, Drainage und Einebnung des Bodens zu sehr einheitlichen Verhältnissen in der Fläche führen, die keine Sonderstandorte - und damit keine Vielfalt mehr - bieten.

Einige Gräser wie das Wiesen-Lieschgras (*Phleum pratense*) können - auch wenn sie in von Natur aus nährstoffreichen Wiesen vorkommen - ein Hinweis sein, dass in Puncto Nährstoffentzug noch nicht das Optimum erreicht ist. Die Artenvielfalt in der Wiese kann langfristig durch Anreichern mit regionaler Ansaat von Arten der Glatthaferwiesen erhöht werden. Auch sollte bei der Bewirtschaftung auf Standortunterschiede so reagiert werden, dass keine Vereinheitlichung, sondern die Hervorhebung der Unterschiede erzielt wird. Einsaaten sollte nicht überall mit einer Standardmischung, sondern mit an die verschiedenen Standorte angepassten Gräsern und Kräutern erfolgen.

(Martina Erzner, Biologische Station Kreis Wesel und Krefeld e.V., 2025. Erstellt im Zuge des Projektes „Kulturhistorische Offenlandbiotope“. Ein Projekt im Rahmen des LVR Netzwerks Kulturlandschaft.)

### Literatur

**Ellenberg, Heinz; Heinrich E. Weber; Ruprecht Düll (1991):** Zeigerwerte von Pflanzen in Mitteleuropa. In: *Scripta Geobotanica* Heft 18, S. 1-258. Göttingen.

**Kreis Wesel (Hrsg.) (2009):** Landschaftsplan des Kreises Wesel. Raum Wesel - Textliche Darstellungen und Festsetzungen. Wesel. Online verfügbar: [http://www.kreis-wesel.de/lp/digitaler\\_Landschaftsplan/lp\\_we/html/karten\\_texte.html](http://www.kreis-wesel.de/lp/digitaler_Landschaftsplan/lp_we/html/karten_texte.html) , abgerufen am 03.09.2012

**Verbücheln, Georg (2020):** Rote Liste der Farn- und Blütenpflanzen – Pteridophyta et Spermatophyta – in Nordrhein-Westfalen. (LANUV-Fachbericht 118.) Recklinghausen.

### Flachlandmähwiese in der Weseler Aue

**Schlagwörter:** [Aue](#), [Wiese](#)

**Ort:** Wesel

**Fachsicht(en):** Naturschutz

**Erfassungsmaßstab:** i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

**Erfassungsmethoden:** Geländebegehung/-kartierung

**Koordinate WGS84:** 51° 40 48,56 N: 6° 35 11,24 O / 51,68016°N: 6,58645°O

**Koordinate UTM:** 32.333.141,89 m: 5.728.223,25 m

**Koordinate Gauss/Krüger:** 2.540.605,75 m: 5.727.479,47 m

### Empfohlene Zitierweise

**Urheberrechtlicher Hinweis:** Der hier präsentierte Inhalt steht unter der freien Lizenz CC BY 4.0 (Namensnennung). Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

**Empfohlene Zitierweise:** Martina Erzner, „Flachlandmähwiese in der Weseler Aue“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-356054> (Abgerufen: 25. Februar 2026)

Copyright © LVR